

*Parlement(s), Revue d'histoire politique*  
**Hors-série 3 « Penser et construire l'Europe »**  
(janvier 2008)

**Recherche**

**Les dynamiques de la construction européenne**

**Éric Bussière**, Des conventions du début du XX<sup>e</sup> siècle au plan Schuman : les permanences d'une approche contractuelle du processus d'unification économique de l'Europe

**Laurent Warlouzet**, La France, la construction européenne et les limites de la conversion à la « libre concurrence » (1945-1992)

**Les fondateurs et fondatrices de l'Europe unie**

**Christophe Bellon**, Aristide Briand et l'Europe au Parlement des Années folles : quand la délibération prend le pas sur la diplomatie (1919-1932)

**Philippe Mioche**, Jean Monnet, homme d'affaires à la lumière de nouvelles archives

**Yves Denéchère**, La contribution des Françaises à l'idée d'Europe et à la construction européenne au XX<sup>e</sup> siècle

**États et nations face à la construction européenne**

**Sandro Guerrieri**, L'Italie et la construction européenne : de la naissance de la CECA au traité de Maastricht (1950-1992)

**Christine Manigand**, Les Français face aux trois premières élections européennes (1979-1989)

**Sources**

L'intégration de l'Allemagne dans le concert européen : un pas de géant, les accords de Petersberg (22 novembre 1949), présenté par **Alexandre Niess**

Les radicaux divisés sur la CED : interventions d'Édouard Daladier et René Mayer au congrès de Bordeaux (17 et 18 octobre 1952), présenté par **Frédéric Fogacci**

Les socialistes et la CED : *Contre la petite Europe cléricale et réactionnaire* (mai 1954), présenté par **Noëlline Castagnez**

« Oui, nous voulons l'Europe, mais debout. » : Philippe Séguin s'oppose à la ratification du traité de Maastricht (5 mai 1992), présenté par **Jean Garrigues**

## Éric Bussière

**Des conventions du début du XX<sup>e</sup> siècle au plan Schuman : les permanences d'une approche contractuelle du processus d'unification économique de l'Europe.** Le plan Schuman fonde ce qu'on a coutume d'appeler la méthode fonctionnelle, qui consiste à conduire à l'unité politique européenne par une unification économique. Il est en cela l'aboutissement de réflexions portant sur la part croissante de l'économique dans la politique extérieure des États. Dès la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, des motivations économiques et politiques conduisent à penser un projet européen. Il s'agit à la fois de lutter contre la concurrence croissante de nouvelles puissances extra-européennes et contre celle qui sévit entre voisins européens. L'économie, facteur de rivalité entre puissances, doit devenir, par une sorte d'inversion de dynamique, un facteur de rapprochement, voire d'union. La première moitié du siècle pose en même temps les bases de la méthode contractuelle, associant action sectorielle visant à organiser la production et ses flux, et la mise en place progressive d'un marché européen unifié à l'initiative des États. Plutôt qu'un effet d'entraînement de l'économique sur le politique, cette méthode instaure une culture de négociation extensible aux champs politique, social ou culturel. **Mots-clés :** plan Schuman, relations inter-étatiques, convention commerciale, tarifs douaniers, marché européen.

*From the firsts agreements to the Schuman plan: durability of a contractual approach and economic process in the European unification. The Schuman plan begins what we usually call the functional method, which consists in leading to the European political unity by an economic unification. It is in it the result of reflections concerning the increasing part of the economic in the foreign policy of states. At the end of the nineteenth century, economic and political motivations spur on European project; but at the same time politicians thought about the fight against the increasing competition of new extra-European powers and against the one who rages between European nations. The economy, factor of rivalry between powers, had to become, by an inversion of dynamics, a factor of rapprochement, even of union. The first half of the century is the time of putting the bases of the contractual method, by the organization of the production and its streams, and the progressive implementation of an European market unified thanks to the initiative of states. Rather than an effect of training of the economic on politics, this method establishes a culture of negotiation in the political, social or cultural fields. **Key-words:** Schuman plan, relations between states, tariffs, commercial agreements, European market.*

## Laurent Warlouzet

**La France, la construction européenne et les limites de la conversion à la « libre concurrence » (1945-1992).** La construction européenne est souvent considérée comme un « cheval de Troie » de la libéralisation économique, imposée à une France réticente. Cet article vise à montrer que la construction européenne s'est développée sur une base libérale de 1945 à 1992 à travers la promotion du libre-échange commercial d'une part, et de la politique de la concurrence d'autre part. Les décideurs français ont été pleinement associés aux décisions qui ont mené à la création de cet ordre libéral européen mais ils n'en ont pas toujours mesuré toutes les conséquences, leur conversion à la « libre concurrence » reste donc partielle. **Mots-clés :** France, Communauté économique européenne (CEE), union douanière, politique de la concurrence, protectionnisme.

*France and the European Integration (1945-1992): the Limits of the Acceptance of the Free-market. European Integration has often been seen as a "Trojan Horse", a proxy designed to spread free-market rules to a reluctant France. This article aims to demonstrate that the European Integration has indeed a liberal economic basis and that French decision-makers were fully associated to this development. From 1945 to 1992, they have accepted the strengthening of a free-market economic order based on two pillars: commercial liberalization and competition policy. However, their understanding of this evolution was not complete, therefore limiting their acceptance of this free-market European order. **Key-words:** France, European Economic Community (EEC), custom union, Competition Policy, protectionism.*

## Christophe Bellon

**Aristide Briand et l'Europe au Parlement des Années folles. Quand la délibération prend le pas sur la diplomatie (1919-1932).** Avec la fin du premier conflit mondial, la question se pose aux acteurs politiques français de savoir si la libre délibération, astringent de la culture politique républicaine de la III<sup>e</sup> République, réduite un temps durant la guerre, doit être rétablie complètement. Il en va de la conduite du gouvernement. Il en va de la direction même de la diplomatie. Aristide Briand, dont l'avant-guerre a fait la carrière et les années 1915-1917 un président du Conseil durable, propose à ses collègues de rétablir le système délibératif de la « relation de majorité » leur permettant, de fait, une meilleure association à la prise de décision. La contrepartie – acceptée – est un infléchissement des orientations diplomatiques françaises. Rester fidèle au traité de Versailles en l'améliorant, penser à la sécurité de la France tout en construisant la paix, tels sont les objectifs constants du ministre français des Affaires étrangères qui, président du Conseil en 1921-1922, travaille aux fondements de sa politique. Les années 1925-1932, qui le voient inamovible chef de la diplomatie française et plusieurs fois président du Conseil, lui permettent de mettre en œuvre ses desseins au nom d'un idéal – la paix –, d'une fidélité – la sécurité –, d'une discipline – la délibération. **Mots-clés** : délibération, majorités parlementaires, gouvernement, paix, sécurité.

***Aristide Briand, Europe and Parliament of the Roarings Twenties. When the Deliberation Takes Precedence over the Diplomacy (1919-1932).** Emerging from the First World War, the French MP's are quickly confronted with the issue of the future of the deliberative power of the Parliament. Hushed during the war, should it recover its full voice? The course of action of the government, as well as foreign policy, hinges on it. Aristide Briand, who has been a prominent figure during the pre-war and a respected "President du Conseil" in the years 1915-1917, makes a deal with the MP's : he renews the deliberative procedure through "la relation de majorité" that allows them to take some part in governmental decision. In exchange, MP's accept to change the orientation of the French Diplomacy. Keeping the treaty of Versailles by improving it, achieving French security by promoting peace, are the lines of conduct of the French Minister of foreign policy, also "President du Conseil" in 1921-1922. In 1925-1932, he is on the French political scene a permanent fixture, an enduring Minister of foreign policy and a many times "President du Conseil". All these years, he keeps on working for his ideal, Peace, all the time faithful to French national security and respectful of the parliamentary deliberation. **Key-words**: deliberation, parliamentary majorities, government, peace, security.*

## Philippe Mioche

**Jean Monnet, homme d'affaires à la lumière des nouvelles archives.** L'itinéraire qui conduit Jean Monnet du monde des affaires à des causes publiques, françaises puis européennes, est atypique. Pourtant, ses activités de consultant financier international sont mal connues. On s'attache ici à étudier la période allant de 1935 à la fin de la Seconde Guerre mondiale, pendant laquelle il est notamment salarié par le groupe Solvay. L'étude des archives de cette société et la relecture de fonds déposés à la fondation Jean-Monnet pour l'Europe permettent de mettre en évidence la transition progressive entre la période qu'il consacre à ses intérêts privés et celles dévolues à des activités publiques, jusqu'en 1926 à la Société des nations, à partir de 1944 au service du Commissariat français de Libération nationale, du Gouvernement provisoire de la République française puis de la construction européenne, fort de son expérience. **Mots-clés** : Jean Monnet, milieux d'affaire, Solvay, Latona, conflit d'intérêt.

***Jean Monnet, a businessman in the light of new archives.** Jean Monnet's path from business world first to French, then to European public affairs is atypical. His activities as international financial consultant are not widely known, yet. We examine here the period from 1935 to the end of the Second World War, while the group Solvay employed him. The study of the archives of this company and a new reading of the collections maintained at the Jean Monnet Foundation for Europe bring to light the progressive transition between the period dedicated to his private interests and those*

*while, wiser of his experience, he devoted himself to public activities, until 1926 in the League of Nations, from 1944 to serve the French Committee of National Liberation, the Provisional Government of the French Republic, then the European construction. Key words : Jean Monnet, business world, business circles, Solway, Latona, conflicts of interests*

## Yves Denéchère

**La contribution des Françaises à l'idée d'Europe et à la construction européenne au XX<sup>e</sup> siècle.** Si l'Europe n'a que des « pères fondateurs », c'est parce que les premiers pas de la construction européenne ont été réalisés à une époque où les femmes n'avaient pas de place dans la vie politique des États membres. Pourtant dès l'entre-deux-guerres, des Françaises ont milité pour l'idée européenne, ont œuvré au rapprochement des peuples. Ainsi reconnaît-on en Louise Weiss une « grand-mère de l'Europe », mais d'autres noms méritent d'être sortis des oubliettes de l'histoire. En 1979, Simone Veil incarne l'impérieuse nécessité de construire l'Europe. Devenue présidente du premier Parlement européen élu au suffrage universel, elle joue un rôle important dans l'affirmation de cette institution. Elle est le modèle des députées françaises qui s'investissent pleinement dans le travail parlementaire européen quand beaucoup d'hommes politiques n'y voient qu'un mandat accessoire. Sûrement de toutes ces Françaises qui s'engagent pour l'Europe, Elisabeth Guigou, dont la contribution dans la marche vers l'Union Économique et monétaire est soulignée par tous, est la moins méconnue. D'autres, davantage dans l'ombre des médias, ont également apporté des contributions essentielles à la construction de l'Europe. **Mots-clés :** Françaises, construction européenne, Simone Veil, Elisabeth Guigou.

***The Contribution of French Women to the Idea and Construction of Europe in the 20th Century.** If Europe has only "founding fathers", it is because the first steps towards the construction of Europe were made at a time when women did not have a place in the political life of the member states. However, as early as the era between the two world wars, French women agitated for the European idea and built bridges between citizens. Thus, Louise Weiss is recognized as a "grandmother of Europe", but other names deserve to be removed from the obscurity of history. In 1979, Simone Veil personified the pressing need to build Europe. As the president of the first European Parliament elected through universal suffrage, she played an important role in the affirmation of that institution. She is the model of French female members of the Parliament who engaged fully in its work when many male members saw it as having only a secondary mandate. Surely of all the French women who committed themselves to building Europe, Elisabeth Guigou, who is acknowledged widely for her contributions to the move towards the Economic and Monetary Union, is the least unknown. Others, more in the shadow of the media, also made essential contributions to the construction of Europe. Key-words: French Women, construction of Europe, Simone Veil, Elisabeth Guigou.*

## Sandro Guerrieri

**L'Italie et la construction européenne : de la naissance de la CECA au traité de Maastricht (1950-1992).** Depuis le début de l'intégration européenne, la politique italienne a été soumise aux exigences nationales spécifiques mais elle a aussi visé à apporter une contribution aux intérêts communs européens. Le choix européen fait par l'Italie dans les années 1950 se comprend par sa volonté de jouer un nouveau rôle au niveau international après les effets désastreux du nationalisme fasciste et par le désir de moderniser l'économie. Ce choix s'est traduit par l'adhésion à la proposition visant à construire une Europe politique, donnant la priorité à la dimension supranationale. L'article décrit l'évolution de la position italienne quant à l'intégration européenne jusqu'au traité de Maastricht. Avec cette politique, l'Italie parvient-elle à préserver la défense de ses intérêts nationaux ? Quelles sont les conséquences des différentes communautés européennes sur l'économie italienne et sur la structure sociale italienne ? Quelles ont été les raisons de la persistance italienne dans le développement de la dimension politique et tout particulièrement dans la mise en œuvre du parlementarisme européen ? **Mots-clés :** Italie, CEE, politique européenne, traité de Maastricht.

***Italy and the European Building: from the Birth of the ESCS to the Treaty of Maastricht (1950-1992).*** Since the beginning of the European integration, Italian European policy corresponded to specific national requirements but it also aimed at giving a contribution to the European common interests. The European choice made by Italy in the Fifties was determined by the will of finding a new role at the international level after the ruinous effects of fascist nationalism and by the desire of modernizing its economy. This choice was accompanied by the proposal of building a political Europe, giving priority to the supranational dimension. The article describes the evolution of Italian position regarding the European integration up to the Maastricht Treaty. Was Italy successful in defending its national interests? What consequences had the Communities on Italian economy and social structure? And which were the reasons of Italian persistence in asking the development of the political dimension and particularly of the European parliament's role? **Key-words:** Italy, ESCS, European policy, Treaty of Maastricht.

## Christine Manigand

**Les Français face aux trois premières élections européennes (1979-1989).** Observatoire privilégié de l'état de l'opinion publique française, l'étude des trois premières élections au suffrage universel du Parlement européen (1979-1989) permet de mener une analyse sur dix ans et de dégager les traits distinctifs de cette nouvelle échéance au sein du paysage politique hexagonal. Élection « de second ordre », intermédiaire, caractérisée par un fort abstentionnisme, terre d'élection des petites listes, sans enjeu décisif et propre au défoulement des électeurs, cette échéance électorale a suscité de la part des partis politiques et de l'opinion des réflexes avant tout nationaux et n'a pas su mettre l'enjeu européen au coeur des débats. **Mots-clés :** opinion française, Parlement européen, déficit démocratique, sentiment européen.

***The French and the First Three European Elections (1979-1989).*** A privileged observatory of the state of French public opinion, the study of the three first universal suffrage elections of the European parliament (1979-1989) enables an analysis to be carried through a ten year period which in turn draws the distinctive traits of this new election date on the French political scene. A 'second-rate' election, intermediate, characterised by high abstention, an election ground for small electoral lists, with no decisive stakes and particular to the outlet of the electorate, this electoral date has provoked reactions from political parties and public opinion which are above all national, and it has been unable to place the European stake at the heart of the debate. **Key-words:** French public opinion, European Parliament, democratic deficit, European sentiment.